

sainteté, au conspect de toute la Bretagne Armorique, parce que l'on tient que cette fleur miraculeuse, ce beau lys fleurissant, trouvé en la bouche de ce pauvre, exhalait une odeur si suave, que l'on eût cru fermement que tous les baumes aromatiques de l'Orient auraient été emboîtés en son oignon.

Ce beau miracle advint du temps de Guillaume de Rochefort, lors évêque de Léon, depuis l'an 1349. Le bruit de cet excellent miracle courut par tout le pays de Léon. Le monde venait de tout côté visiter ce tombeau fleurdelysé ; il s'y fit à cette occasion un grand concours de gens de qualité, signement des ecclésiastiques, séculiers et réguliers, des seigneurs et des gentils hommes du pays, où ayant mûrement tout considéré il fut arrêté d'un commun consentement et conclu, par les prières, instances et supplications du pauvre peuple, que l'on bâtitrait une belle église à l'endroit même où Dieu avait fait le miracle à l'honneur de la bonne Vierge Marie, qui servirait d'une très-évidente marque à la postérité d'un effet si signalé ; ce qui fut loué et approuvé par le très-excellent prince Jean, comte de Montfort, frère de Jean III, duc de Bretagne, surnommé le bon duc ; elle fut appelée de ceux du pays en leur langue, *Nostre Dame du Folgoat*, (1) parce que nostre Saleüm, tenu pour fol, y avait demeuré solifiant jour et nuit, comme un oiseau du paradis et un passereau solitaire, ce doux motet *Ave Maria*, noté et enregistré sur le satin blanc de ce lys en belles lettres d'or.

La Sainte Vierge a enrichi, embelli et rendu vénérable cette chapelle par un nombre infini de miracles, tant durant sa construction qu'après, et encore jusques à présent, dont la plupart par la nonchalance de ceux du passé sont restés au tombeau de l'oubli.

Le vénérable Don Jean de Longoneymon, abbé du royal monastère de Landevesnne, affirme en un petit extrait qu'il a fait, avoir été présent et avoir vu ce miracle et l'avoir rédigé par écrit pour le bien spirituel des bonnes âmes. Les docteurs de Paris en font mention à la légende des saints au premier jour de novembre.

Le bâtiment de l'église est tout royal et magnifique et fait voir la grande dévotion des princes de la Sérénissime

(1) En François : *Notre-Dame du fou du bois*.